

同窓会総会

「同窓会総会」報告

鰯目恒夫（1期）

昭和四十八年十月七日午後一時より午後四時迄の三時間に亘って都立大学の講堂において「同窓会総会」が開かれました。当日は折悪しく朝から小雨模様で出席者の出足が心配されましたが、総数で一八三名の多数の方が参加され、特に第六期生（昭和三十一年度卒業生）の出席者は二十六名の多きに達しました。

さて、総会は先の同窓会報でお知らせした如く、次の要領で行われました。

- 一、経過報告 内野君（1）
- 二、来賓挨拶 元木教頭
- 三、議事 議長 鮎目君（1）
- (一) 会計報告 須田君（8）
- (二) 会則審議 平岩君（2）
- (三) 会費値上 野口君（4）

来賓の都立大学附属高校教頭の元木先生からは、お祝いと今後の同窓会の発展について御挨拶があ



- 四、役員選出 金子君（18）
四、講演 司会 伊藤君（3）
(一) 日本が直面する経済問題
NHK報道部 芝辻君（1）
(二) 私の見たソ連
朝日新聞記者 長井君（4）
五、ビール・パーティ ◇ ◇

経過報告は、この会報の別稿に書いてある通り、都立大学附属高校同窓会が三、四年來実質的に崩潰状態になつて以来、今日同窓会総会を開くに至つた経過と、再建めたい事業のあらましについて説明されました。

りました。

議事に入つて会計報告は、この稿末に記されている金額について報告があり会則及役員については同封の同窓会名簿の卷初に記してある案について審議され、又会費

値上については、昭和四十九年度都立大学附属高校新入生（昭和五十二年度卒業生）より従来の月額七十円から月額百二十円にする案

について説明され、いずれも賛成者多数で可決されました。

講演会に入りまして、NHKの報道記者で、特に経済関係のニュース特集によく出演されている芝

辻君より、「インフレはどうなるか」という極めて身近な問題について、ユーモアにあふれ、或は長年の海外生活を通じて日本人と外国人の

興味深い話題を提供されました。

又元モスクワ特派員であつた長井

君からは、ソ連という社会主義國

興味深い話題を提供されました。又元モスクワ特派員であつた長井

君からは、ソ連という社会主義國の取材の難かしさや、或はモスクワにおける記者生活の裏表、記

事にならない話等をせられ、両君の話は共々参会者多数の満足の内に終りました。

都立大学附属高校
同窓会機関誌
発行所 目黒区八雲校内
1-1-2 附屬窓口会
新制 (717) 0749 雄人一
責任者 内森金
編集者 田子尚修

〈1973年度（72・10～73・9）決算報告〉

1. 収入の部	<u>4,980,640</u>
繰越金	4,160,243 (信託・定期・普通)
金利	87,077
会費（第23期）	733,320 (70円×36ヶ月×291人)
2. 支出の部	<u>484,379</u>
名簿準備費	167,205 (葉書・追調査・原稿)
会報15号	206,174 (印刷・発送)
総会案内	61,000
記念祭費補助	20,000
事務費（21～23期）	30,000
3. 次期繰越金	<u>4,496,261</u>

—以上—

同窓会再建を祝う

内野滋雄（1期）

昨年十月七日 夕しくたるで
いた同窓会総会を開くことができ
た。これは、齊先生はじめ各期の
委員の献身的な努力によつてなつ
たものである。

てくれてしていることに語りである
ビールパーティーは一期の窪田
季雄君（キリンビール）のお世話
で賑やかに終始した。

総会で新役員が承認されたことは前述の通りだが、未だ評議員の決めて、ご連絡願いたい。理事会の互選で私が理事長に推された。

折角再建された同窓会である。
皆様の手で永続させていただき
たい。

の担当者の立場を尊重していくために、誰かがはつきりしたりミツバトを決めるということができずにはいた次第です。

1000

時両同窓会合併問題が話題となる。

迷惑な話だが光榮だと思って努め

また、二十期以後のゲラが委員の手に渡つていなかつたりで、初校

100

予想をはるかに上回る一八〇名の出席をえ、大成功であつた。会員の皆様からそれまでの労苦をねぎらいに多くの雨にもかゝらず、

はならないことはつらい。全委員会の協力を得ながら、一人の不心得者のためにおくれてしまつた。委員の中には印刷、出版業界の方も

名簿發行の運

れのまこと

のいる作業ですので、受注するところも思いはかられ、野口さん（四期）を中心に、二、三の人間で、何日も夜と休日を作業に当て、意

三

て今後の事業計画、予算、会費値上げ、会則設定などの協議を行つたが、全て原案通り可決され、また新役員も決定した。

行昌（一期）、野口貞義（四期）、杉浦清子（十期）君らをはじめ、當任理事の方の手により失地回復に努めている。この会報と相前後し

れましたことを、お詫び致します
四六年一一月に第一回の名簿委員会を設けてから、毎月一回、計七回の会合の積重ねの上に、どうや

に、心から感謝致します。それぞれ
れ大変忙しいところを、総会に問
に合わすべく、何度も督促の電話
をし、せかせたにもかゝわらず、

にも、難産ながら、やつと発行することができ、一年半に渡った作業に不充分ながら一応区切りがつき、ホツと致しました。

111

一期の芝辻正昭君、六期の長井康平君が、実に面白い講演をしてくれた。同窓生が第一線で活躍しことだろう。

同窓会名簿とあわせた。会則もほぼ同じものが総会で承認された。これらの意味は、将来二つの同窓会を合併させることにある。一、二期生は、旧制高校の最後の二クラスに当り、オーバーラップしている。私は旧制府立高校同窓会の理事をしているが、理事会でも時

名簿委員の中には、一人で五クラスも担当して下さった方や、御夫婦でそれぞれのクラスを受け持つて下さった方もおり、それぞれ社会の第一線で活躍されている多忙極まりない方々ばかりですし、また、学生の方々は、論文作成、試験中をおして協力していただき

原稿を、すぐに印刷所へ回し、一ヶ月後にゲラが出てきた段階で、全員が集まり、初版ができれば、十月の総会に十分に間に合う予定でした。ところが、担当者の多忙と手違いのため、大幅に遅れ、印刷所から全部出てきたのが、総会も終つた十月中旬でした。その後

不備の点、多々あると思いますが、お気付きの点、また、新しい情報、移転等を同窓会あて、電話ハガキでお知らせ下さいますようお願い致します。

卷之三

転出にあたつてのあいさつ

昨年度をもつて、都立大学附属高校から転出された先生方に寄稿していただきました。

附属高校を去るに当つて

安岡善則

昭和四十五年十二月校長に任命せられて、三年四月、どうやら校長の職を務めて、この度退任し、後任として、都立大学人文学部の

をされました。その間四度卒業生

古川前校長が、その在任中を附

またくすぐっているときは校長を引き受けて、都立大学の同僚諸君からよく引き受けたと言われましたが、旧制の都立高等学校から附属高校の創立と、それ以来の附属高校の歩みを蔭ながら見つめて来た私としては、わりとすんなりと附属高校に融けこむことが出来ま

した。その間先生方の暖かい協力と、今は同窓生となっているが、在任中の在学生諸君の平静な迎えによつて落ちついて務めを果すことが出来たことを感謝してい

今后の附属高校に望まれることは、先輩である同窓生諸君が、創立以来、旧制高校の伝統を受けついで築いて来た校風、自主性を主柱とする眞の自由と自治をとりも

A君の話

染谷徹

も適当に楽しんだ。記念祭にも大いに飲んで学校に泊りこんだ。だが、最近は教室でたばこを喫つていると教師がきて怒鳴つたりする別に管理体制の強化などといつている連中に同調するわけではないけれども、や、窮屈になつてきたという感じがする。コーヒーを飲み終つたら、坂を下つて麻雀屋に行つてみよう。いや駄目だ。午後から試験がある。どうせカンニングすればいいようなものの、誰の隣りにすわるかが問題だ。やつぱり昼に麻雀屋に行つてあいつを見つけておいた方がいい。

A君は最近オートバイにこつている。アルバイトでためた金で月賦で中古のナナハンを買った。だいたい麻雀のつけを清算するために始

球に転向しかかっているので少々
金がたまるようになった。オートバ
イでとばしているときだけが、言
つてみれば、現今の一の充実感
の源泉である。もつとも、先月の
ように死ぬ奴が出たり、事故で入
院したりする奴が出ると、親も教
師も口うるさくなつてかなわない。

も適当に楽しんだ。記念祭にも大いに飲んで学校に泊りこんだ。だが、最近は教室でたばこを喫つていると教師がきて怒鳴つたりする別に管理体制の強化などといつている連中に同調するわけではないけれども、やゝ窮屈になつてきたという感じがする。コーヒーを飲み終つたら、坂を下つて麻雀屋に行つてみよう。いや駄目だ。午後から試験がある。どうせカンニンゲすればいいようなものの、誰の隣りにするかが問題だ。やつぱり昼に麻雀屋に行つてあいつを見つけておいた方がいい。

将来どうやって生きて行くか、
A君にはあまり見通しが立たない。
A君にはその見通しもあまり必要
でないのかも知れない。

(5) 1974年5月1日

“都立”を出てから何年になるだろう。私は第一回の卒業生だから、二十三年にもなる。日常の生活の中で自分の卒業した高校のことを考える事はほとんどといつてもいいくらいないのだが、ここ一ヵ月ばかり前、四回生の女生徒（と月）の先生をしている。から電話をいだいた。彼女の担任している生徒が、都立大附属高校へまわされたら——現在の学校群制度では二ないし三の高校が群とよばれるチームをつくっていて、そのチームへ出願して成績（多分そうだろうと思う）によってそのどこかへ配属されることをこう云っているようである。——、泣いて泣いて困つてしまつた。いま“都立”はどうなつているのでしよう」という話であった。二十三年も前に卒業した、しかも極めて不勉強かつ学校側の受けの悪い劣等生たる私が聞かれても困つてしまうご相談である。しかも私の住所は東京の東端、江戸川区で“都立”（二十三年科四年から新制都立大学附属高校の二年へ編入されたのだが、都立の旧制高校は一つしかないの）、旧制当時、学校は“都立”と略称

されていた。新制度になつても数年間はこのまま“都立”“都立”と呼称されてきたのである。実のところは全部が都立高校なのだからおかしな話ではあるが)は、目黒区、つまり東京区部の西のはずれである。学校の噂話をきくことも少ない。全く返答に窮した次第であつた。

教師のしごととは

何たろうか

高野秀夫（1期）

いろと思いをめぐらしてみた。

まず、第一は、東大進学率が悪い学校なのだろうか。これで女性

徒は泣くだろうか。私は泣かない

第一に、左翼高校生の拠点校など思ふ

のだろうか。学生運動が大衆的基
盤をもつ、國の政治的流れとい

くらかでも自分たちが関与し、歴

史の枠が進歩の側に傾くように寄与しているとしたら、それで女の

子は泣くだろうか。高校生らしい

つぶらな瞼を輝かし 風に向て胸

をはつて歩きこそすれ、泣きはないと思う。(ただし、現在の学生運動が、甚だ遺憾ながらこのような状態ないことを私は痛い程知っている。機会があつたら、高校生も含む学生運動について私は書きたいと思うが、本稿はその場ではないので割愛しておこう。)
では、何故、女生徒は泣くのであろうか。

◇ ◇ ◇

そもそも教育とは何だろう。よく教育労働者という言葉を聞く。

向野秀夫(1期)

たるうか

労働者には原材料が必要である。それが入学生であり、教師という労働者はその新入生に適当な加工を行なつて卒業生という製品を社会または大学へ送りこむ。しかしされで行なわれる労働は教育であり、工場で無機物に加工して新製品を世間へ送つている工場労働者とは質的に異なる特殊な「教育労働」であることは論を俟たない。教育における原材料は人間という有機物であり、しかも高校生の場合あらゆる意味で可塑性に富む青

年男女である。労働者というよりは農民に似ているかもしだれないと思ふ。時々私は考へてゐる。とにかく原材料は生きており、倉庫に放置しておけば枯れてしまう有機物であり、霜や露に弱い畑の花卉のようである。

教育労働者の労働は農民が自らの作物をいくつしむ心づかいをとくに必要とする労働であると思う。八時間の労働が終わつたら、あるいは拘束時間が過ぎたらあとは“自由”な労働者は一寸質を異にする労働者ではないのだろうか。雨が降れば畑の花卉に心を配り、ある時は畑へ出掛けていかなればならない農民に似ていると先刻私は書いておいた。

一方、教師は校長の名において「高校卒」という資格を生徒に与える「認可権」をもつ一種の行政官僚でもある。どうもこの官僚といふ言葉にはよくなないニュアンスがあつて、教師諸氏は官僚だといわれると一種の拒絶反応を示すかもしれないが、れっきとした行政官僚ではないだろうか。

自分の原材料が有機物であることを忘れ、労働時間が終ればその有機物への心配りを忘れてしまつてゐる先生はいないのだろうか。

“都立”へまわされた女生徒の泣

き声は、倉庫で枯れかかっている
花卉の声ではないのだろうか。時
間が来たので帰宅を急ぐ役人への
怨嗟の声ではないのだろうか。
都立へ配属された女の子が泣
きに泣かなくするためにはどうし
たらよいのか、現役の教師諸氏の
論議を私は期待したくて、わざわ
ざ独断的に筆を運んだといわれて
もよい。

ともかく、学校は死にかけてい
る。蘇生の途を同窓会の紙上で
多くの人々が論じあうことを私は
提案して筆を擱こう。

松岡太和展に際しましては
並々ならぬ御協力を賜り、
誠に有難うございました。

尚、作品集はまだ残りがあ
りますので、御希望の方は
左記住所へお問合せ下さい。